SESSION ENDING EXAMINATION (2022-23) HISTORY (027) CLASS-XI

Time Allowed: 3 hrs. Max. Marks: 80

General Instructions:

- (i) Question paper comprises five Sections A, B, C, D and E. There are 34 questions in the question paper. All questions are compulsory.
- (ii) Section A Question 1 to 21 are MCQs of 1 mark each.
- (iii) **Section B –** Question no. 22 to 27 are Short Answer Type Questions, carrying 3 marks each.

Answer to each question should not exceed 60-80 words.

- (iv) **Section C** Question no 28 to 30 are Long Answer Type Questions, carrying 8 marks each. Answer to each question should not exceed 300-350 words.
- (v) **Section D** Question no.31 to 33 are Source based questions with three sub questions and are of 4 marks each.
- (vi) **Section E** Question no. 34 is Map based, carrying 5 marks that includes the identification and location of significant test items. Attach the map with the answer book.
- (vi) There is no overall choice in the question paper. However, an internal choice has been provided in few questions. Only one of the choices in such questions has to be attempted.
- (viii) In addition to this, separate instructions are given with each section and question, wherever Necessary.

	Section – A 1x21 Marks	_		
1	निम्नलिखित सूचनाओं की मदद से राजा की पहचान करे	1		
	• उसने उत्तर में स्थित अपनी राजधानी निनवै में एक प्स्तकालय की स्थापना की			
	• उसने अपने लिपिकों को दक्षिण में पुरानी पट्टिकाओं का पता लगाने के लिए भेजा			
	• उसने स्वयं को ब्रह्मांड का सम्राट कहा			
	a) नाबोनिडस b) सारगोन c) अस्रबनिपाल d) एन्मर्कर			
	Identify the name of emperor with the help of the following information:			
	He collected a library at his capital, Nineveh in the north.			
	He sent his scribes south to find old tablets. He dealered himself as a king of the universe.			
	 He declared himself as a king of the universe. a) Nabonidus b) Sargon c) Assurbanipal d) Enmerkar 			
2	युद्धबंदियों और स्थानीय लोगों को जिन्हें मंदिर या शासक के लिए काम पर लगाया जाता था, उन्हें भ्गतान किया	1		
	। जाता था ।			
	 a) कांस्य उपकरण b) मवेशी c) सिक्के d) राशन			
	War captives and local people who were put to work for the temple or for the ruler were paid			
	a) Bronze tools b) Cattle c) coins d) Ration			
3	नीचे दो कथन, अभिकथन (A) और कारण (R) दिए गए हैं।	1		
	अभिकथन (A) - मेसोपोटामिया की दुनिया को सबसे बड़ी देन उसकी कालगणना और गणित की विद्वतापूर्ण परम्परा			
	कारण (R)- सूर्य के चारो ओर पृथ्वी की परिक्रमा के अन्सार एक पूरे वर्ष को 12 महीनों में विभाजन किया गया है			
	(i) (A) और (R) दोनो सही हैं और (R), (A) की सही व्याख्या है ।			
	(ii) (A) और (R) दोनो सही हैं और (R), (A) की सही व्याख्या नही है ।			
	 (iii) (A) सही है परन्तु (R) गलत हैं			

	(iv) (R) सही है परन्तु (A) गलत हैं			
	Given below are two statements, one labeled as Assertion (A) and the other labeled as			
	Reason (R).			
	Assertion (A) - The greatest legacy of Mesopotamia to the world is its scholarly tradition of time reckoning			
	and mathematics.			
	-	2 months according to the revolution of the earth around the		
	Sun. i) Both A and B are true, and B is the corre	ct avalanation of A		
	i) Both A and R are true, and R is the correii) Both A and R are true, but R is not the c			
	iii) A is true but R is false.	on est explanation of 7th		
	iv) A is false but R is true			
4	'मेसोस' का क्या अर्थ है?		1	
	a) उच्च भूमि	b) मध्य भूमि		
	c) पठार क्षेत्र	d) एक दवीप		
	What is the meaning of 'mesos'?			
	a) The Highland	b) The Mid Land		
	c) The Plateau region	d) An Island		
5	मेसोपोटामिया की पहली भाषा कोन सी थी	?	1	
	a) अक्क्दी	b) हिब्रु		
	c) अरामाईक	d) सुमेरियन		
	The first known language of Mesopotamia a) Akkadian	was b) Hebrew		
	CeAramaic	d) Sumerian		
6	रोमन साम्राज्य तक गणतंत्र बना र	·	1	
	a) 27 ईसा पूर्व	b) 27 स ीई		
	c) 527 ईसा पूर्व	d) 512 ईसा पूर्व		
	Roman Empire remained the Republic till.			
	a) 27 BCE	b) 27 CE		
	c) 527 BCE	d) 512 BCE		
7	निम्नलिखित में से कौन सा सही सुमेलित है?		1	
	सूची 1	सूची 2		
	1- स्पेन	i. प्यूनिक		
	2- आर्मेनिया	ii. केल्टिक		
	3- मिस्र	iii कॉप्टिक		
	4- उत्तर अफ़्रीका	iv आर्मेनियन		
	Which among the following is Correctly ma	atched?		
	List 1	List 2		
	 Spain Armenia 	i. Punic ii. Celtic		
	3. Egypt	iii. Coptic		
	4. North Africa	iv. Armenian		
8	किसने सिफारिश की कि भूस्वामियों को औज़ार	ों का अपनी ज़रूरत से दुगना भंडार रखना चाहिए ?	1	
	a) टैसिटस b) प्लिनी द एल्डर	5		
	Who recommended that landowners shou	ld keep a reserve stock of implements and tools, twice as they		
	needed?			
	a) Tacitus b) Pliny the Elder	c) Columella d) Augustine		

	<u> </u>	1	
9	रोमन साम्राज्य से संबंधित निम्न कथनों पर विचार करें।		
	a- महिला अपने पिता की मुख्य उत्तराधिकारी बनी रहती थी ।		
	b- दासों को परिवार में सम्मिलित किया जाता था।		
	c- तलाक देना अपेक्षाकृत आसान था।		
	d- विवाह आमतौर पर परिवार द्वारा नियोजित होते थे		
	सही कथन का चयन करे:		
	1- a, b और d 2- b, c और d 3- a, b और c 4- ये सभी		
	Consider the following statement about the Roman society:		
	a- The woman remained a primary heir of her father. b- Slaves were included in the family.		
	c- Divorce was relatively easy		
	d- Marriages were generally arranged.		
	Choose the correct statement(s): 1- a, b and d 2- b, c and d 3- a, b and c 4- All of them		
10	1- a, b and d 2- b, c and d 3- a, b and c 4- All of them निम्नलिखित में से कौन सा सही स्मेलित नहीं है?	1	
	कॉलम A कॉलम B		

	a) सुनहरा गिरोह जोची के वंशजों द्वारा स्थापित संघ		
	b) जेरेज मंगोलियाई क्षेत्र में पास या परमिट के लिए		
	c) क़ुबकुर व्यापारिक सुविधाओं के साथ खानाबदोशों पर लगाया गया एक टैक्स।		
	d) याम संहिता कानून		
	Which among the following is Correctly not matched?		
	Column A Column B		
	a) Golden horde Confederacy established by decendants of Jochi. b) Gerege Meant for pass or permit in mongolian.		
	c) Qubcur A tex imposed on nomads provided with trading facilities.		
	d) Yam code of law		
11	"यदि आप किसानों का अपमान करते हैं 'उनके बैलों और बीजों को ले लें और उनकी फसलों को जमीन में	1	
	रौंद दें, तो आप भविष्य में क्या करेंगे?" यह कथन किसने कहा?		
	a) चंगेज खान b) गजन खान		
	c) कुबिलाई खान d) चगताई खान		
	"If you insult the peasantry' take their oxen and seed and trample their crops into the ground, what will you		
	do in the future?" Who said this statement? a) Genghis Khan b) Ghazan Khan		
	c) Qubilai Khan d) Chaghatai khan		
12	चंगेज खान ने निशापुर को लूटने और नष्ट करने का आदेश क्यों दिया?	1	
	a) क्योंकि एक मंगोल राजक्मार मारा गया था।		
	b) क्योंकि निशापुर ने कृषि उपज निर्यात करने से इंकार कर दिया।		
	c) क्योंकि वे उद्योगों का विकास कर रहे थे।		
	d) उपर्युक्त में से कोई नहीं।		
	Why Genghis Khan commanded to plunder and destroy Nishapur?		
	a) Because a Mongol prince was killed.		
	b) Because Nishapur refused to export agricultural produce.c) Because they were developing industries.		
	d) None of the above.		

13	गज़न खान, चंगेज़ खान के वंशज के वंश से था।			1
	Ghazan khan, descent of Genghis Khan was through the lineage of			
14	नाईट के संबंध में निम्नलिखित कथनों पर विचार करें। निम्नलिखित में से कौन सा सही नहीं है?			1
	a) लार्ड ने नाईट को भूमि का एक टुकड़ा (फीफ) दिया और उसकी रक्षा करने का वादा किया।			
	b) फीफ उत्तराधिकार में नहीं मिल सकता था।			
	c) फीफ के बदले में, नाईट ने 3	ापने स्वामी को ए	क नियमित शुल्क का भुगतान करता था, और युद्ध में उसके लिए	
	लड़ने का वादा करता था ।			
		ार्ड की सेवा कर स	कता था, लेकिन उसकी सबसे बड़ी निष्ठा अपने स्वामी के प्रति होती	
	थी।			
		•	ct of knight. Which of the following is not correct? (fief) and promised to protect it.	
	b) The fief could not be inhe	-	mer) and promised to protect it.	
	c) In exchange, the knight p	aid his lord a re	gular fee and promised to fight for him in war.	
15		re than one lord	l, but his foremost loyalty was to his own lord.	1
15	निम्नलिखित का मिलान करें:			1
	सूची।		नूची॥	
	(i) फ्रांस	(a) हेनरी VII		
	(ii) इंग्लैंड		लुईस XI	
	(iii) ऑस्ट्रिया	` '	कर्डिनेंड	
	(iv) स्पेन	(d)	मै क्सिमिलियन	
	Match the following:	1:4		
	List I (i) France	List (a) He		
	(ii) England	(b) Lo	•	
	(iii) Austria	• •	dinand	
	(iv) Spain	(d) Ma	eximilian	
	Options: (i) (ii)	(iii)	(iv)	
	(A) d a	C	b	
	(B) b d	a	С	
	(C) d b	C	a	
	(D) b a	d	С	
16	—————————————————————————————————————	और कारण (B) '	ਫੇਦ ਗਦ हैं।	1
			विद्यालयों में अध्ययन का एक लोकप्रिय विषय था।	
	कारण (R) - शिक्षकों और डॉक्ट	5	·	
	i) A और R दोनों सत्य हैं, और I	-	·	
	ii) A और R दोनों सत्य हैं, लेकि	•		
	iii) A सत्य है परन्त् R असत्य है			
	iv) A असत्य है परन्त् R सत्य है			
	3			
			ed as Assertion (A) and the other labeled as	
	Assertion (A)- Law was a popular subject of study in the earliest universities of Italy. Reason (B). There was an increasing demand for teachers and dectors.			
	Reason (R)- There was an increasing demand for teachers and doctors. i) Both A and R are true, and R is the correct explanation of A.			
	ii) Both A and R are true, but R is not the correct explanation of A.			

(a) पुनुताय युकिय (b) Hard स्थापन (a) पुनुताय युकिय (b) Hard सत्युष्ट (c) उपकि प्रमोर (d) निशितानी केजी (a) पुनुताय युकिय (b) Hard सत्युष्ट (c) उपकि प्रमोर (d) निशितानी केजी (a) पुनुत्त्वा युकिय (b) Hard सत्युष्ट (c) उपकि प्रमोर (d) निशितानी केजी (a) पुनुत्त्वा युकिय (b) Hard सत्युष्ट (c) उपकि प्रमोर (c) पुनु (d) निशितानी केजी (a) पुनुत्त्वा युकिय (b) Hard सत्युष्ट (c) उपकि प्रमोर (c) पुनु (d) मिराने करमुमिस्ट (d) निशितानी केजी (c) पुनु (d) मुक्तु वा युकिय (d) मिराने करमुमिस्ट (d) मिराने मिराने (d) म				
1 लोरंजो वत्ला: ऑन प्लेजर, लिकोलो मैकियांवेली		iii) A is true but R is false.		
18 शिक्ष के पहचानकर उसका नाम लिखी 1 1 1 1 1 1 1 1 1		i iv) A is idise but K is true		
18 शिक्ष के पहचानकर उसका नाम लिखी 1 1 1 1 1 1 1 1 1	4=		1	
18 वित्र को पहचानकर उसका नाम लिखो। Identify the following image. 1	17			
Identify the following image. Identify the following image. Identify the following image. Identify the following question is for the visually impaired candidates in lieu of Question number 15 "द ग्रेट ऑस्ट्रेलियन साइलेंस" पुस्तक के लेखक का नाम बताइए। Name the author of the book "The Great Australian Silence". Identify the following question is for the visually impaired candidates in lieu of Question number 15 "द ग्रेट ऑस्ट्रेलियन साइलेंस" पुस्तक के लेखक का नाम बताइए। Name the author of the book "The Great Australian Silence". Identify the following is great at a said the said that the first of the first of the said that the said that the first of the said that the first of the said that	_			
18 नोट- निम्नलिखित प्रश्न केवल दृष्टिबिपित उम्मीदवारों के लिए Q.No.15 के बदले में हैं। NOTE: The following question is for the visually impaired candidates in lieu of Question number 15 "द येट ऑस्ट्रेलियम साइलेंस" पुस्तक के लेखक का नाम बताइए। Name the author of the book "The Great Australian Silence". 19 टेरा न्यूलियस शब्द का अर्थ है- a) बसने वालों की भूमि b) जमीन किसी की नहीं। c) मूल निवासी की भूमि d) राज्य से संबंधित भूमि The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers c) land belonging to settlers c) land belonging to native d) Land belonging to state 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुजवा युकिचि (c) उपकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term "Expel Asia"? (a) निश्यायव्या युकिचि (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनो कम्यूनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) महत्ता अफीम युद्ध iii) मंजी बहाली a) ii, ii, ii, ii, ii, v b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, ii, ii, ii, v c) iii, ii, ii, ii, ii, v d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) Meiji Restoration a) ii, ii, ii, & iv c) iii, ii, ii, & iv c) iii, ii, ii, & iv c) iii, ii, ii, ii, ii, v d) iv, i, iii & iv	18	चित्र को पहचानकर उसका नाम लिखो।	1	
NOTE: The following question is for the visually impaired candidates in lieu of Question number 15 "द ग्रेट ऑस्ट्रेलियन साइलेंस" पुस्तक के लेखक का नाम बताइए। Name the author of the book "The Great Australian Silence". 19 2 देरा न्यूलियस शब्द का अर्थ है- a) बसने वालों की भूमि । b) जमीन किसी की नहीं। c) भूल निवासी की भूमि । d) राज्य से संबंधित भूमि। The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers c) land belonging to native d) Land belonging to state 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुजवा युकिचि (b) मियके सत्सुरेइ (c) उएकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (c) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युक्टिर पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv c) iii, ii, iऔर iv d) iv, i, iii और iv What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a) ii, ii, i & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv d) iv, i, iii & iv		Identify the following image.		
NOTE: The following question is for the visually impaired candidates in lieu of Question number 15 "द ग्रेट ऑस्ट्रेलियन साइलेंस" पुस्तक के लेखक का नाम बताइए। Name the author of the book "The Great Australian Silence". 19 2 देरा न्यूलियस शब्द का अर्थ है- a) बसने वालों की भूमि । b) जमीन किसी की नहीं। c) भूल निवासी की भूमि । d) राज्य से संबंधित भूमि। The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers c) land belonging to native d) Land belonging to state 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुजवा युकिचि (b) मियके सत्सुरेइ (c) उएकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (c) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युक्टिर पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv c) iii, ii, iऔर iv d) iv, i, iii और iv What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a) ii, ii, i & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv d) iv, i, iii & iv				
"द बेट ऑस्ट्रेलियन साइलेंस" पुस्तक के लेखक का नाम बताइए। Name the author of the book "The Great Australian Silence". 19 टेरा न्यूलियस शब्द का अर्थ है- a) बसने वालों की भूमि b) जमीन किसी की नहीं। c) मूल निवासी की भूमि d) राज्य से संबंधित भूमि। The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers c) land belonging to settlers c) land belonging to native 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुज़वा युकिचि (b) मियके सत्सुरेइ (c) उर्एकि एमोरि (d) निशितानों केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (c) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना iii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, i i, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a)ii, iii, i & iv c) liii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) liii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv	18	नोट- निम्नलिखित प्रश्न केवल दृष्टिबाधित उम्मीदवारों के लिए Q.No.15 के बदले में हैं।	1	
Name the author of the book "The Great Australian Silence". 2 रेस न्यूलियस शब्द का अर्थ है- a) बसने वालों की भूमि । b) जमीन किसी की नहीं। c) मूल निवासी की भूमि । d) राज्य से संबंधित भूमि। The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers c) land belonging to native 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुजवा युकिचि (b) मियके सत्स्रेष्ड् (c) उएकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला आफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा कूच a) ii, ii, i, iऔर iv b) i, ii, iii और iv c) iii, i, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) First Opium War iii) Meiji Restoration iii) Ling March a) ii, ii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv d) iv, i, iii & iv d) iv, i, iii & iv C) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv d) iv, i, iii & iv		NOTE: The following question is for the visually impaired candidates in lieu of Question number 15		
19 देरा न्यूलियस शब्द का अर्थ है- a) बसने वालों की भूमि । b) जमीन किसी की नहीं। c) मूल निवासी की भूमि । d) राज्य से संबंधित भूमि। The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers b) Land belonging to nobody c) land belonging to native d) Land belonging to state 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुज़वा युकिचि (b) मियके सत्सुरेइ (c) उएकि एमीरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली a) ii, ii, i, और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iiv) Long March a)ii, ii, i & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii		"द ग्रेट ऑस्ट्रेलियन साइलेंस" पुस्तक के लेखक का नाम बताइए।		
a) बसने वालों की भूमि । b) जमीन किसी की नहीं। c) मूल निवासी की भूमि । d) राज्य से संबंधित भूमि। The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers b) Land belonging to nobody c) land belonging to native d) Land belonging to state 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुज़वा युक्तिच (b) मियके सत्सुरेइ (c) उएकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा क्च a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) First Opium War iii) Meiji Restoration a) ii, iii, i & iv c) iii, ii, i & iv		Name the author of the book "The Great Australian Silence".		
c) मूल निवासी की भूमि । d) राज्य से संबंधित भूमि। The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers c) land belonging to native 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुजवा युकिचि (b) मियके सत्सुरेड् (c) उएकि एमीरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा कूच a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a) ii, iii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section - B 3x6= 18 Marks Short questions / लेघु प्रश्न	19	टेरा न्यूलियस शब्द का अर्थ है-	1	
c) मूल निवासी की भूमि । d) राज्य से संबंधित भूमि। The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers c) land belonging to native 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुजवा युकिचि (b) मियके सत्सुरेड् (c) उएकि एमीरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा कूच a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a) ii, iii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section - B 3x6= 18 Marks Short questions / लेघु प्रश्न		a) बसने वालों की भूमि । b) जमीन किसी की नहीं।		
The term terra nullius means- a) Land belonging to settlers c) land belonging to native 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुज़वा युकिचि (b) मियके सत्सुरेइ (c) उएकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना iii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv c) iii, ii, iऔर iv What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a) ii, iii, i & iv c) iii, ii, i & iv c) iii, ii, i & iv Section - B Short questions / त्रयु प्रश्न		"		
c) land belonging to native d) Land belonging to state 20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुज़वा युकिचि (b) मियके सत्सुरेइ (c) उएकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (c) Ueki Emori 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना iii) मेजी बहाली iv) लम्बा क्च a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a) ii, iii, i & iv c) iii, ii, ii & iv C) iii, ii, ii & iv				
20 "अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था? (a) फुकुज़वा युकिचि (b) मियके सत्सुरेड़ (c) उएकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (C) Ueki Emori 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a) ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv		a) Land belonging to settlers b) Land belonging to nobody		
(a) फुकुज़वा युकिचि (c) उएकि एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा कूच a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a) ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv c) iii, ii, i & iv c) iii, ii, i & iv				
(c) उपिक एमोरि (d) निशितानी केजी Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (b) Miyake Setsurei (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा क्य a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section - B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न	20	"अपने में से एशिया को निकाल फेकना" यह किसने कहा था?	1	
Who used the term 'Expel Asia'? (a) Fukuzawa Yukichi (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना iii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv c) iii, ii और iv c) iii, ii i, i और iv What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a) ii, iii, i & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv d) iv, i, iii & iv Section – B 3x6= 18 Marks		(a) फुकुज़वा युकिचि (b) मियके सत्सुरेइ		
(a) Fukuzawa Yukichi (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना iii) पहला अफीम युद्ध iiii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न		(c) उएकि एमोरि		
(a) Fukuzawa Yukichi (C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना iii) पहला अफीम युद्ध iiii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
(C) Ueki Emori (d) Nishitani Keji 21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा कूच a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a)ii, ii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
21 सही कालक्रम क्या है? i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा कूच a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a)ii, iii, i & iv c) iii, ii, i & iv c) iii, ii, i & iv Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
i) चीनी कम्युनिस्ट पार्टी की स्थापना ii) पहला अफीम युद्ध iii) मेजी बहाली iv) लम्बा कूच a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii	21	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	1	
iii) मेजी बहाली a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded iii) Meiji Restoration a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & iv Section - B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
a) ii, iii, i और iv b) i, ii, iii और iv c) iii, ii, i और iv d) iv, i, iii और ii What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
c) iii, ii, i और iv What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
What is the correct chronology? i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
i) Chinese Communist Party founded ii) First Opium War iii) Meiji Restoration iv) Long March a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
iii) Meiji Restoration iv) Long March a)ii, iii, i & iv b) i, ii, iii & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
a)ii, iii, i & iv c) iii, ii, i & iv d) iv, i, iii & ii Section – B Short questions / लघु प्रश्न				
c) iii, ii, i & iv Section – B 3x6= 18 Marks Short questions / लघु प्रश्न				
Short questions / लघु प्रश्न				
Short questions / लघु प्रश्न				
		Section – B 3x6= 18 Marks		
22 दक्षिणी मेसोपोटामिया में कृषि कई बार संकटों से घिर जाती थी इसके लिए कौन-कौन से कारक उत्तरदायी थे?		Short questions / लघु प्रश्न		
	22	दक्षिणी मेसोपोटामिया में कृषि कई बार संकटों से घिर जाती थी इसके लिए कौन-कौन से कारक उत्तरदायी थे?	3	

	Agriculture in South Mesopotamia was sometimes subject to hazards. Which factors were responsible for it? Explain.	
	OR	
	"मेसोपोटामिया के लोग शहरी जीवन को महत्व देते थे जिसमें कई समुदायों और संस्कृतियों के लोग साथ-साथ रहते	
	थे।" इससे संबंधित कुछ तथ्यों का उल्लेख कीजिए।	
	"Mesopotamians valued city life in which people of many communities and cultures lived side by side." Mention some of the facts regarding this.	
23	तीसरी शताब्दी का संकट पहली और दूसरी शताब्दी की शांति अविध से किस प्रकार भिन्न था?	3
	How the third century crisis was different than the first and second centuries a period of	
	peace?	
24	चंगेज़ खान की सैन्य उपलब्धियाँ क्या थीं ?	3
	What were the military achievements of Genghis Khan?	
25	यूरोप में पुनर्जागरण की अवधि के दौरान बौद्धिक रूप से रचनात्मक महिलाओं के नामों का उल्लेख करें। Mention	3
	the names of women intellectually creative during the period of the renaissance in Europe. OR	
	पृथ्वी की सही स्थिति बताने वाले सिद्धांत को कोपर्निकस ने जीवन भर गुप्त क्यों रखा ?	
	Why would Copernicus have kept as a secret his life-long, the theory telling the true position of the earth?	
26	ऑस्ट्रेलिया के मूल निवासियों के इतिहास को इतिहास की किताबों से क्यों हटा दिया गया?	3
	Why was the history of the Australian native peoples left out of the history books?	
27	उत्तरी अमेरिका के मूल निवासियों की जीवनशैली की विशेषताओं की चर्चा कीजिए।	3
	Discuss the features of the lifestyle of the native people of North America.	
	Section – C 8x3=24 Marks	
20	LONG QUESTIONS / दीर्घ प्रश्न	T _a
28	मेसोपोटामिया में लेखन कला का विकास कैसे हुआ? 2600 ईसा पूर्व से पहली शताब्दी ईस्वी तक	8
	मेसोपोटामिया के लेखन और भाषा में कौन से परिवर्तन आए?	
	How did the art of writing develop in Mesopotamia? Which changes came in Mesopotamian writing and	
	language from 2600 BC to the first century CE? OR	
	<u>on</u>	
	उत्खनन किए गए श्रुआती शहरों में से एक उर के बारे में कुछ तथ्यों का उल्लेख करे।	
	Mention some of the facts regarding Ur, one of the earliest cities to have been excavated.	
29	मध्यकालीन यूरोप में तीसरा वर्ग अथवा काश्तकारों के जीवन की व्याख्या करे ।	8
	Describe the third order or life of cultivators in medieval Europe.	
	OR	
	14वीं शताब्दी की शुरुआत तक, यूरोप का आर्थिक विस्तार धीमा हो गया। इसके पीछे क्या कारण थे?	
	By the beginning of the 14th century, the economic expansion of Europe slowed down. What were the reasons behind it?	
30	कुओमितंग पार्टी के नेता देश को एकजुट करने और स्थिरता लाने के लिए प्रयासरत थे। क्या आपको लगता है कि वे	8
	अपने उद्देश्यों में सफल ह्ए ? चर्चा करो ।	
	Leaders of Guomindang party strived to unite the country and bring stability. Do you think that they succeeded in their objectives? Discuss.	
	OR	
	मेजी पुनर्स्थापना का क्या अर्थ है? मेजी सरकार के तहत जापान में प्रशासनिक और आर्थिक क्षेत्रों में किये गए सुधारों	
	का विशलेषण करें।	
	What is meant by Meiji Restoration? Analyze the reforms that took place in Japanese administration and economy under the Meiji Government.	

	Section – D 4x3=12 Marks				
	(SOURCED BASED QUESTIONS/ स्त्रोत आधारित प्रश्न)				
31	मुहर एक शहरी शिल्पकृति	4			
	भारत में प्राचीन काल में पत्थर की मुहरें होती थी। मेसोपोटामिया में पहली सहस्राब्दी ईसा पूर्व के अंत तक, पत्थर की				
	बेलनाकार मुहरें, जो बीच में छेद कर, एक तीली लगाकर गीली मिट्टी के ऊपर घुमायी जाती थीं और इस प्रकार उनसे				
	लगातार चित्र बनता जाता था। वे बहुत कुशल कारीगरों द्वारा तराशे गए थे, और कभी-कभी उन पर लिखा होता था				
	मालिक का नाम, उनके भगवान का नाम उनकी आधिकारिक स्थिति, आदि। किसी कपड़े की गठरी या बर्तन के मुँह को				
	चिकनी मिट्टी से लीप पोत कर उस पर वह मोहर घुमायी जाती थी , इससे उस गठरी या बर्तन में रखी वस्तुओं को मोहर				
	लगाकर सुरक्षित किया जा सकता था। मिट्टी की पटिया पर लिखे पत्र पर घुमाने पर वह प्रमाणिकता की निशानी बन				
	जाती थी। अतः मुहर सार्वजनिक जीवन में एक नगरवासी की भूमिका को दर्शाती थी।				
	प्रश्नः				
	(i) मेसोपोटामिया सभ्यता के दौरान मुहरों को किसने उकेरा था?				
	(ii) प्रत्येक मुहर पर आप क्या देखते हैं?				
	(iii) खुदा हुआ चिन्ह क्या दर्शाता था?				
	(iv) समकालीन भारतीय सभ्यता का नाम लिखिए।	1			
	The Seal-An Urban Artefact	1			
	In India, early stone seals were stamped. In Mesopotamia until the end of the first millennium BCE, cylindrical stone seals, pierced down the Centre, were fitted with a stick and rolled over wet clay so that a	1			
	continuous picture was created. They were carved by very skilled craftsmen, and sometimes carry writing:	1			
	the name of the owner, his god, his official position, etc. A seal could be rolled on clay covering the string knot of a cloth package or the mouth a pot, keeping the contents safe. When rolled on a letter written on a	1			
	clay tablet, it became a mark of authenticity. So the seal was the mark of a city dweller's role in public life.				
	Question:				
	(i) Who carved the seals during Mesopotamian civilization? (ii) What do you see on each of the seals?				
	(iii) What do the inscribed sign describe?				
	(iv) Write the name of contemporary Indian civilization.				
32	बुखारा का कब्जा				
	ईरान के मंगोल शासकों के उत्तर-तेरहवीं शताब्दी के फारसी इतिहासकार जुवैनी ने 1220 ईस्वी में बुखारा पर कब्जा करने	4			
	का विवरण दिया है। जुवैनी के अनुसार नगर की विजय के बाद चंगेज खान उत्सव मैदान में गया जहाँ पर नगर के धनी				
	व्यापारी एकत्रित थे। उसने उन्हें संबोधित कर कहा: अरे लोगो तुम्हे यह पता होना चाहिए कि तुम लोगो ने अनेक पाप				
	किए हैं और तुममें से जो अधिक संपन्न लोग हैं, उन्होंने सबसे अधिक पाप किए हैं। अगर तुम मुझसे पूछो कि इसका मेरे				
	पास क्या प्रमाण है तो इसके लिए मैं कहूंगा कि मैं ईश्वर का दंड हूं। यदि तुमने पाप ना किए होते तो ईश्वर ने मुझे दंड हेतु				
	तुम्हारे पास ना भेजा होता अब कोई व्यक्ति बुखारा पर अधिकार होने के बाद खुरासान भाग गया था। उससे नगर के				
	भाग्य के बारे में पूछने पर उत्तर दिया "वह नगर आए, दीवारों को ध्वस्त कर दिया, जला दिया, लोगों का वध किया, लूटा				
	और चल दिए।"				
	प्रश्न:				
	(i) उपरोक्त गद्यांश किसके द्वारा लिखा गया है? वह इसमें क्या वर्णन करता है?				
	(ii) चंगेज़ खान के बारे में आप क्या जानते हैं?	2			
	(iii) चंगेज खान ने विजित लोगों से क्या कहा?	1 1			
	The Canture of Rukhara	_			
	The Capture of Bukhara Juwaini, a late-thirteenth-century Persian chronicler of the Mongol rulers of Iran, carried an account of the capture of Bukhara in 1220. After the conquest of the city, Juwaini reported, Genghis Khan went to the				
	, , , , , , , , , , , , , , , , , , , ,				

festival ground where the rich residents of the city were and addressed them: O people, know that you have committed great sins, and that the great ones among you have committed these sins. If you ask me what proof I have for these words, I say it is because I am the punishment of God. If you had not committed great sins, God would not have sent a punishment like me upon you. Now one man had escaped from Bukhara after its capture and had come to Khurasan. He was questioned about the fate of the city and replied: "They came, they [mined the walls], they burnt, they slew, they plundered and they departed."

Questions:

- (i) By whom is the above passage written? What does he describe in it?
- (ii) What do you know about Genghis Khan?
- (iii) What did Genghis Khan say to the conquered people?
- 33 निम्नलिखित गद्यांश को ध्यानपूर्वक पढ़िए और नीचे दिए गए प्रश्नों के उत्तर दीजिए:

1506 में अंग्रेजी भाषा में बाइबिल का अनुवाद करने वाले, लूथरवादी अंग्रेज, विलियम टिंडेल(1494-1536) ने प्रोटेस्टवाद का इस तरह समर्थन किया: "इस बात से सब लोग सहमत होंगे कि वह आपको धर्म ग्रंथ के ज्ञान से दूर रखने के लिए यह चाहते थे कि धर्म ग्रंथ के अनुवाद आपकी मातृभाषा में उपलब्ध ना हो सके, जिससे दुनिया अंधकार में ही रहे और वे (पुरोहित वर्ग) लोगों के अंत करण में बने रहे जिससे उनके द्वारा बनाए व्यर्थ के अंधविश्वास और झूठे धर्म सिद्धांत चलते रहें; जिसके रहते उनकी उनकी आकांक्षाएं और अतृप्त लोलुपता पूरी हो सके। इस तरह वे राजा सम्राट और यहां तक कि अपने को ईश्वर से भी ऊंचा बना सके..... जिस बात ने मुझे मुख्य रूप से न्यू टेस्टामेंट का अनुवाद करने की प्रेरणा दी। मुझे अपने अनुभवों से ज्ञात हुआ कि सामान्य लोगों को किसी भी सच्चाई की तब तक जानकारी नहीं हो सकती जब तक उनके पास अपने धर्म ग्रंथ के मातृभाषा में अनुवाद उपलब्ध ना हो। इन अनुवाद उसे ही वे धर्म ग्रंथ की परिपाटी. क्रम और अर्थ समझ सकेंगे।

प्रशन:

- (i) विलियम टिंडेल के बारे में आप क्या जानते हैं?
- (ii) बाइबिल का अंग्रेजी में अनुवाद करने के उनके उद्देश्य क्या थे?
- (iii) वे कौन से मुद्दे थे जिन पर प्रोटेस्टेंटों ने कैथोलिक चर्च की आलोचना की? कोई दो मुद्दे लिखिए।

Read the following passage carefully and answer the questions that follow:

William Tyndale (1494-1536), an English Lutheran who translated the Bible into English in 1506, defended Protestantism thus: 'In this they be all agreed, to drive you from the knowledge of the scripture, and that ye shall not have the text thereof in the mother-tongue, and to keep the world still in darkness, to the intent they might sit in the consciences of the people, through vain superstition and false doctrine, to satisfy their proud ambition, and insatiable covetousness, and to exalt their own honour above king and emperor, yea, and above God himself... Which thing only moved me to translate the New Testament. Because I had perceived by experience, how that it was impossible to establish the lay-people in any truth, except the scripture were plainly laid before their eyes in their mother- tongue, that they might see the process, order, and meaning of the text.

Questions:

- (i) What do you know about William Tyndale?
- (ii) What were his objectives to translate the Bible into English?
- (iii) What were the issues on which the Protestants criticised the Catholic Church? Write any two issues.

Section - E

1x5=05 Marks

(MAP BASED QUESTIONS/ मानचित्र आधारित प्रश्न)

1 1

2

- 34 (34.1) दिए गए विश्व के राजनीतिक मानचित्र पर निम्नलिखित को ढूँढ़ें और उपयुक्त प्रतीक के साथ नाम लिखें।
 - ।. वेनिस: जीवंत शहर
 - ॥. भूमध्य सागर
 - III. गॉल: रोमन साम्राज्य का एक प्रांत

On the given political map of World, locate and label the following with appropriate symbols:

I. Venice: vibrant City
II. Mediterranean Sea

III. Gaul: a province of the Roman empire

(34.2) उसी रूपरेखा मानचित्र पर दो स्थानों को 'A' और 'B' के रूप में चिहिनत किया गया है,

उन्हे पहचानिए और उनके पास खींची गई रेखाओं मे सही नाम लिखिए।

- A) वह क्षेत्र जो आबादकारों द्वारा 1867 में रूस से खरीदा गया।
- B) वह क्षेत्र जहां से एक भूमि सेतु से होते ह्ए ऐबॉरिजिनीज ऑस्ट्रेलिया आए।

On the same outline map, two places have been marked as 'A and B. Identify them and write their correct names on the lines drawn near them.

- A) The area that was bought by the settlers from Russia in 1867.
- B) The area from where Aboriginal people came to Australia via a land bridge.



34 निम्नलिखित प्रश्न केवल दृष्टिबाधित उम्मीदवारों के लिए Q.No.34 के बदले में हैं।

The following questions are for the Visually Impaired Candidates only in lieu of Q.No.34

- A) दो नगर-राज्यों के नाम लिखिए।
- в) उन दो स्थानों के नाम लिखिए जिन्हें आबादकारों ने क्रमशः फ्रांस और रूस से खरीदा था।
- c) टोक्यों का पुराना नाम लिखिए।
- A) Mention the name of two city-states.
- B) Mention the name of two places that the settlers bought from France and Russia respectively.
- C) Mention the old name of Tokyo.

1

1

1

1